

Les stages dans les directions juridiques ouvrent des perspectives

29/07/2016



Pour un étudiant en droit, un stage d'été dans une direction juridique est formateur. Il découvre le métier de juriste en entreprise. Une expérience également riche pour les élèves avocats.

Souvent l'été est synonyme de stages pour les étudiants en droit. Leur objectif est de mieux comprendre le fonctionnement d'une entreprise, de développer des compétences et de se faire connaître dans le monde professionnel. Les directions juridiques entendent continuer à y avoir une part active. « J'ai toujours accueilli des stagiaires. Cela fait partie de notre rôle de former les futurs juristes », souligne Béatrice Bihr, directeur juridique exécutif des laboratoires Teva, responsable d'une équipe de cinq personnes, et vice-présidente du Cercle Montesquieu.

De plus en plus rattachée directement à la direction générale de l'entreprise, la direction juridique est au cœur des dossiers stratégiques. « Les stagiaires sont tout de suite sensibilisés sur la confidentialité », insiste Bénédicte Wautelet, directrice juridique du groupe Le Figaro et vice-présidente du Cercle Montesquieu. Ils ne doivent pas en parler à leurs proches ni dans les couloirs de la société. Composée de

sept personnes, la direction juridique du groupe Le Figaro accueille un stagiaire d'été chaque mois entre juin et septembre. Il est recruté via des connaissances ou des candidatures spontanées et est au minimum étudiant en licence de droit. Il effectue des petites recherches juridiques (législation, réglementation, jurisprudence, etc.) et rédige des notes. Il peut aussi se rendre au greffe du tribunal pour un enregistrement. « Les bons stagiaires peuvent ensuite revenir pour des stages plus longs », indique Bénédicte Wautelet. D'autant que des stages sont organisés tout au long de l'année dans les directions juridiques qui accueillent des étudiants d'écoles d'avocats.

Les élèves avocats en stage

Le plus souvent diplômés d'un master 2 en droit, ces futurs avocats doivent effectuer un stage en dehors d'un cabinet. Un certain nombre d'entre eux opte pour une expérience en entreprise. « Je privilégie les stages d'une durée minimale de 6 mois ce qui permet de former le stagiaire », explique Béatrice Bihr, qui a actuellement deux stagiaires dans son service. Les directeurs juridiques vont regarder les spécialités juridiques des futurs stagiaires (droit privé, droit de la propriété intellectuelle, droit de l'Internet, droit du travail, etc.) ou voir si le candidat est un bon généraliste en droit. A ce niveau d'études en droit, ils partent du principe que ces stagiaires peuvent s'adapter à toutes les matières juridiques.

“ Les stagiaires apportent un regard neuf et leur dynamisme ” Que procure leur arrivée dans une direction juridique ? « Les stagiaires y apportent un regard neuf et leur dynamisme, répond Béatrice Bihr. Leur arrivée demande un travail de pédagogie à l'équipe en place. C'est l'occasion pour un juriste senior de s'initier au management en prenant sous son aile un stagiaire ». La direction juridique des laboratoires Teva a même mis en place un guide d'accueil pour les stagiaires. Un stage réussi ouvre de nouvelles perspectives. L'étudiant en droit peut revenir au sein d'une direction juridique pour y effectuer un stage d'une durée plus longue voire faire un remplacement de congé maternité en CDD. Parfois, il arrive que d'anciens stagiaires intègrent plus tard en CDI l'équipe lorsqu'un poste s'est libéré. « Il est important que les stagiaires soignent leurs contacts avec les employeurs sur la durée », conseille la directrice juridique des laboratoires Teva.

Mieux connaître les directions juridiques

Effectuer un stage en entreprise est une expérience riche pour un élève avocat. Pourquoi ? En cabinet d'avocats d'affaires, il est en relation avec une clientèle qui sera le plus souvent des entreprises. Avec un stage dans une direction juridique, il aura connu la vision de ses futurs clients. A l'inverse, c'est un atout pour une société de pouvoir travailler avec un avocat ayant une bonne compréhension des fonctionnements d'une entreprise. Les stages permettent de faire connaître à de futurs juristes les directions juridiques. « C'est une bonne chose de démontrer que les directions juridiques en entreprise fonctionnent comme des cabinets d'avocats », estime Bénédicte Wautelet. Les stages sont aussi l'occasion de promouvoir le métier de juriste en entreprise. Après leur passage, il arrive que certains élèves avocats optent pour intégrer une direction juridique ou plus tard à la suite d'une expérience de quelques années en cabinet...

Un mentoring pour 30 étudiantes en droit

Animée par Béatrice Bihr, la commission DJ au féminin du Cercle Montesquieu a reconduit sur l'année universitaire 2015/2016 son programme de *mentoring* pour 30 étudiantes en droit. En fin de cycle d'études en droit, ces étudiantes sont accompagnées par des directrices juridiques membres du Cercle Montesquieu afin de se préparer à leur future intégration professionnelle. Elles les aident notamment à élargir leur réseau. Les 30 étudiantes ont été sélectionnées parmi cinq universités ou écoles : Paris II, Paris Saclay, École de droit de Sciences Po, Majeure Droit d'HEC et HEAD (voir notre article).

✍ Frédéric Hastings

Source URL:

<http://www.actuel-direction-juridique.fr/content/les-stages-dans-les-directions-juridiques-ouvrent-des-perspectives>